

Yemaya

N° 24

LETTER DE L'ICSF SUR LES QUESTIONS DE GENRES DANS LE SECTEUR DE LA PÊCHE

MARS 2007

Editorial

Chères amies, chers amis,

Dans ce numéro de *Yemaya*, vous trouverez des articles venant du Brésil, de l'Inde, de l'Europe et des annonces concernant un film, de nouvelles publications et une prochaine conférence internationale de femmes.

Comme d'habitude, il s'agit essentiellement d'organisations de femmes de la pêche et de leurs initiatives pour se rapprocher autour de préoccupations communes et créer des réseaux de solidarité. L'article du Brésil, par exemple, montre les efforts soutenus des femmes pour mettre sur pied une organisation nationale de femmes de la pêche sur la base des principes suivants : solidarité, autonomie, démocratie, respect des différences, respect de l'environnement. C'est un combat pour des droits, et comme elles disent, pour la vie.

L'article des Pays-Bas parle d'un programme d'échanges qui a permis à des femmes de VinVis (réseau Femmes de la pêche de ce pays) de recevoir des femmes de NIWIF (réseau Femmes de la pêche de l'Irlande du Nord). Les deux réseaux ont ainsi eu la possibilité de mieux partager leur vécu, de se sentir plus forts, de s'inspirer mutuellement. De telles rencontres, qui s'inscrivent dans un processus plus large, contribuent à tisser des liens de solidarité chez les travailleuses du secteur de la pêche en Europe. En avril 2007, NIWIF recevra d'ailleurs la deuxième Conférence et la deuxième Assemblée générale d'AKTEA (Femmes de la pêche et des cultures marines en Europe).

L'article qui vient de l'Inde concerne les femmes qui récoltent des algues

dans le golfe de Mannar, dans l'Etat du Tamil Nadu, tout au sud du pays. Elles vivent dans un secteur qui est à la fois parc national et réserve de biosphère. Il existe des restrictions en matière d'extraction de ressources, d'herbes marines notamment, ce qui a des répercussions directes sur l'existence d'environ 5 000 femmes vivant de cette activité. On verra les problèmes que cela pose pour leur avenir : jusque-là en effet elles n'avaient pas eu d'autre moyen d'existence. Il faudrait prendre en compte leur situation tant dans l'élaboration que dans la mise en œuvre effective du plan de gestion de cet espace.

Dans un autre article venant de l'Inde, on examine, dans une perspective de genre, le Recensement 2005 des pêches maritimes qui vient d'être publié. Pour définir des politiques et élaborer des plans appropriés, il est indispensable (on l'a dit assez souvent) de pouvoir disposer de données spécifiques sur les femmes qui travaillent directement dans la pêche et dans des activités connexes. Les données fournies par ce document mettent clairement en évidence l'apport important des femmes au secteur de la pêche, en particulier dans la transformation et la commercialisation. Cela devrait constituer un socle pour des recherches et des analyses plus approfondies.

Comme d'habitude, nous vous invitons à faire connaître vos activités, votre vécu, à parler des préoccupations des femmes du monde de la pêche. Pour le prochain numéro de *Yemaya*, les articles devront parvenir avant le 30 mai 2007.



Sommaire

Brésil.....	2
Inde.....	3, 5
Pays-Bas.....	7
Film.....	10
Publications.....	11
Annonce.....	12